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16 ➔ По официальным данным, ВС за-
нимает в Москве 50 541 кв. м (включая 
открытое в 2006 году здание ВС после 
реконструкции стоимостью $100 млн), 
а административные здания судебного 
департамента при ВС — 10 028 кв. м. 
ВАС занимает восемь зданий общей 
площадью 20 021 кв. м. Численность су-
дей ВАС и ВС почти в 20 раз больше, 
чем в Конституционном суде. Переезд 
начнется не раньше 2014 года, после 
того как для судей будут построены 
офисы и жилье. Но сначала управде-
лами президента и ВТБ должны завер-
шить переговоры об условиях передачи 
участка в федеральную собственность. 
В Росимуществе подтвердили, что свои 
обязательства ВТБ практически полно-
стью выполнил. Таким образом, реали-
зация переезда высших судов на на-
бережную Европы возможна либо при 
расторжении контракта с выплатой 
компенсаций инвестору, либо путем вы-
купа необходимых для работы судов, а 
также, возможно, проживания судей и 
сотрудников аппарата площадей. 

Предчувствия не обманули 
Примечательно, что возможную заинте-
ресованность ВТБ в выходе из проекта 
участники рынка не исключали еще в 
мае прошлого года, когда предложение 
градозащитников отказаться от реали-
зации проекта и разбить на месте сне-
сенного химического института парк 
поддержали глава комитета экономи-

ческого развития, промышленной поли-
тики и торговли Евгений Елин и руково-
дитель комитета по государственному 
использованию и охране памятников 
Смольного Александр Макаров. Они 
обратились к губернатору с письмом, 
предложив отменить проект в рамках 
программы реконструкции историче-
ского центра. Чиновник ссылался на то, 
что это позволит не только озеленить 
Петроградку, но и предотвратить транс-
портный коллапс. Однако учитывая, что 
в этом случае инвестору пришлось бы 
компенсировать затраченные милли-
арды из бюджета, губернатор Георгий 
Полтавченко с этим не согласился. Че-
рез несколько дней господин Елин по-
дал в отставку, но в октябре губернато-
ру поступило очередное письмо против 
проекта ВТБ — на этот раз от экспертов 
по культурному наследию. Курирующий 
проект вице-президент ВТБ Александр 
Ольховский на слушаниях по этому по-
воду в питерском парламенте заявил, 
что инвестор «готов будет с эконо-
мической точки зрения отказаться от 
реализации проекта, поскольку он не 
несет существенной прибыли». Он под-
черкнул, что для этого у властей долж-
ны найтись «свободные деньги», чтобы 
компенсировать ВТБ затраты по инвест-
контракту. 

Участники рынка отмечают, что про-
дажа участка под застройку на нулевой 
стадии строительства всегда является 
наиболее выгодным вариантом для ин-

вестора, учитывая, что его капитализа-
ция после проведенных изыскательских 
и подготовительных работ существенно 
вырастает, а все риски, связанные со 
строительством и реализацией буду-
щих площадей, перекладываются на 
нового владельца. В свою очередь, со-
вмещение коммерческой и бюджетной 
застройки за счет вхождения «якорного 
собственника» в виде госорганов мо-
жет оказаться привлекательным лишь 
при условии, что их размещение не по-
требует существенной корректировки 
существующего проекта. 

В управделами президента обеща-
ют к февралю 2013 года представить 
президенту развернутый план проекта, 
который готовит специально созданная 
рабочая группа. Одновременно в закры-
том режиме обсуждается возможность 
адаптации планировки территории, 
разработанной ВТБ «к новым задачам», 
включая строительство офисов для су-
дей, жилья и социальной инфраструкту-
ры. Проектировщик судебного квартала 
будет выбран по конкурсу после того, 
как решение будет официально оформ-
лено и получит бюджетное финансиро-
вание. Под строительство Дворца танца 
предполагается привлечь внебюджет-
ные средства. 

Вместе с судами в Петербург пере-
едут и подразделения Генпрокуратуры, 
отвечающие за обеспечение участия 
прокуроров в рассмотрении дел Вер-
ховным судом ориентировочной чис-

ленностью около 30–40 человек. Вла-
димир Кожин сообщил, что прокуроры 
будут работать вахтовым методом в 
командировках. Тем не менее надзор-
ное ведомство уже обратилось в Ро-
симущество с просьбой подобрать для 
него здание в центре города площадью 
2 тыс. кв. м. Из этого следует, что место 
для прокуроров на набережной Европы 
пока не зарезервировано. Рыночная 
стоимость необходимых помещений со-
ставляет около 350 млн рублей, однако 
размещение Генпрокуратуры может 
быть организовано и на «добровольно-
принудительной» основе — за счет 
изъятия площадей у одного из госу-
дарственных ведомств или передачи в 
безвозмездное пользование одного из 
предназначенных для продажи ликвид-
ных объектов Минобороны. 

Помимо «Набережной Европы» пре-
вращение Петербурга в судебную столи-
цу затронет и один из главных городских 
архитектурных памятников — историче-
ское здание Биржи на Васильевском 
острове, где разместится Дворец пра-
восудия. Хотя выселение из этого зда-
ния Военно-морского музея власти до 
сих пор оправдывали желанием вернуть 
зданию «историческую функцию», обе-
щая в нем Санкт-Петербургскую между-
народную товарно-сырьевую биржу. 
Учитывая, что перестраивать интерьеры 
памятника запрещено, его планируется 
использовать под представительскую 
площадку и юридические форумы. n
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